

Académie de Lyon		Session 2004	Code(s) examen(s)	Tirages
<b>Sujet : BP BOUCHER</b>			22 106	
Épreuve : Sciences appliquées à l'alimentation			U32	
Coefficient : 3	Durée : 2 heures		Feuillet : 3/13	

## 2ème partie : Approche psychosociologique de l'alimentation (4 points)

- 2-1 A partir des informations du texte « Evolution de la consommation alimentaire » et de vos connaissances, compléter le tableau suivant en énonçant :
- les 3 principaux changements constatés,
  - 1 facteur (pour chaque changement) ayant contribué à cette évolution.

### Evolution de la consommation alimentaire

*L'Institut national de la statistique et des études économiques (Insee) a publié les résultats d'une étude sur la consommation alimentaire des Français depuis quarante ans.*

L'alimentation représentait 20% des dépenses de consommation des ménages en volume au début des années 1960. Elle est descendue à 14% en 2001. Elle demeure toutefois un des premiers postes de dépenses des ménages, après le logement et les transports. La part du budget consacrée aux repas hors domicile s'est accrue ces quarante dernières années.

Entre 1960 et 2001, le mode de vie des Français a changé, influençant leur comportement alimentaire. Ainsi, les contraintes de la vie moderne conduisent les ménages à privilégier les produits déjà prêts, élaborés. Les viandes préparées ont un franc succès depuis les années 80. La consommation, par habitant, de plats cuisinés, a augmenté de 5,5 % par an en moyenne de 1960 à 1980 et de 5% entre 1980 et 2001. Plusieurs facteurs limitent en effet le temps de préparation des repas. L'activité féminine se développe, les trajets domicile-travail s'allongent, le temps consacré aux loisirs s'accroît. Les femmes sont donc demandeuses de produits rapidement cuisinés. Depuis les années 80, la demande en plats préparés à base de viande a fortement augmenté.

Avec l'urbanisation, les modes de vie de plus en plus sédentaires réduisent les besoins en produits à forte valeur nutritive. Et l'attention portée à l'équilibre des repas est un facteur non négligeable dans le choix des aliments, surtout depuis les années 80. Ainsi, les comportements alimentaires sont fortement influencés par les recommandations sanitaires et diététiques des médecins, relayés par les médias, dans le cadre de magazines de santé, par exemple. (Voir l'article sur le Guide alimentaire « La santé vient en mangeant ».)

On note également des différences de comportement alimentaire liées à l'âge du sujet. Les plus jeunes mangent moins souvent à la maison que leurs aînés. Avec l'âge et l'augmentation de revenu, les ménages se tournent vers des produits plus chers et le budget consacré à l'alimentation s'accroît. Les jeunes ménages privilégient en général les produits « santé forme » et les aliments élaborés.



**La boucherie française novembre 2002**

Changements constatés	Facteurs
<p>.....</p> <p>.....</p>	<p>.....</p> <p>.....</p>
<p>.....</p> <p>.....</p>	<p>.....</p> <p>.....</p>
<p>.....</p> <p>.....</p>	<p>.....</p> <p>.....</p>

- 2-2 Proposer une façon pour l'artisan boucher de profiter de cette évolution de la consommation.

.....

.....